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Review

— экономическая политика —

Идея создания проектных офи-
сов была высказана президен-
том в выступлении на пленар-
ном заседании ПМЭФа 19 ию-
ня. По словам Владимира Пути-
на, при оценке успехов регионов 
в улучшении инвестиционно-
го климата правительство будет 
ориентироваться на данные на-
ционального рейтинга. Сам рей-
тинг, разрабатываемый с 2014 го-
да группой окологосударствен-
ных структур и деловых объеди-
нений, был представлен на ПМЭ-
Фе за несколько часов до высту-
пления президента. Его презенто-
вал Игорь Шувалов, первый заме-
ститель председателя правитель-
ства Российской Федерации.

«Ренессанс» рейтинга состоя-
ния инвестклимата в России, и 
в частности на ПМЭФе, объясня-
ется совпадением сразу несколь-
ких обстоятельств. Во-первых, 
впервые с 2009–2010 годов, ког-
да тема регионального инвест-
климата интересовала прави-
тельство всерьез, меняются ре-
гионы—лидеры по этому пока-
зателю. Это естественный про-
цесс: на пике инвестиционной 
привлекательности в наиболее 
благополучных регионах резко 
растет конкуренция потенци-
альных инвесторов за ресурсы, и 
это вызывает спрос на альтерна-
тивные предложения. 2015 год 
— начало смены регионов-лиде-
ров, что отмечал господин Шува-
лов на ПМЭФе, комментируя по-
явление в десятке лидеров наци-
онального рейтинга Тамбовской 
и Тульской областей.

Во-вторых, 2015 год — период 
нестабильности в региональных 
финансах. Инструменты изме-
рения ситуации с инвестклима-
том— это востребованная инфор-
мация о реальной работе регио-
нальной власти с предпринима-
тельским сообществом, полезная 

в том числе в прогностических 
целях. В этой части, впрочем, нац-
рейтинг во многом уступает част-
ным продуктам с возможностью 
динамического обновления, на-
пример инвестиционному рей-
тингу регионов агентства RAEX. 
С другой стороны, в сравнении с 
Национальным рейтингом RAEX 
проигрывает в масштабе опрос-
ной составляющей (она обеспечи-
вается в Национальном рейтинге 

более существенными ресурсами 
разработчиков — АСИ, РСПП, «Де-
ловой России»).

Еще один пункт в пользу ново-
го рейтинга: в связи с целым ря-
дом обстоятельств, среди которых 
не только экономический спад, но 
и, например, особенности разви-
тия банковской и пенсионной си-
стемы, в 2015–2016 годах сущест-
венно начнет расти объем регио-
нального и муниципального гос-
долгов. Поэтому спрос на новые 
рейтинговые продукты наряду 
с классическими оценками над-
ежности заемщика, продуктами 
рейтинговых агентств «большой 
тройки» — S&P, Fitch и Moody’s, 

чья экспертиза является финансо-
вой, должен увеличиваться. В этой 
ситуации востребованность как 
«рейтинговых экспериментов» на 
национальном уровне, так и ни-
шевых рейтингов классических 
и неклассических моделей неиз-
бежно увеличивается.

Наиболее же интересно, су-
меет ли Национальный рейтинг 
получить статус «государствен-
ного» в понимании администра-
ции президента. Напомним, из-
мерение эффективности работы 
губернаторов, в том числе в сфе-
ре инвестклимата, обычно произ-
водится по системе ключевых по-
казателей. Владимир Путин анон-

сировал небольшую революцию 
в этой сфере: впервые на систем-
ной основе внешний рейтинг, 
каким является Национальный 
рейтинг, будет использован как 
способ измерения эффективно-
сти региональных администра-
ций. Отметим, это же открывает 
новые возможности для коммер-
ческих рейтингов: при наличии у 
основного рейтинга специально-
го госстатуса, какой 19 июня по-
лучил Национальный рейтинг, 
рыночные агенты почти всегда 
дублируют свои системы оцен-
ки данными альтернативных си-
стем рейтингования.

Дмитрий Бутрин

Проектные офисы по улучшению инвестиционного климата будут создаваться в каждом регионе РФ —  
об этом объявил на Санкт-Петербургском международном экономическом форуме президент Владимир Путин. 
Представленный там же, на форуме, Национальный рейтинг состояния инвестиционного климата будет  
базовым для их работы — это повышает важность поддержания альтернативных финансовых инструментов.

Климат оценят рейтингом

Медицина нуждается в профилактике
— здравоохранение —

Инвестиции в системе медицинской помощи необ-
ходимо направить не на лечение, а на предотвраще-
ние болезней — к такому выводу пришли участники 
панельной сессии Питерского международного эко-
номического форума, посвященной повышению эф-
фективности системы российского здравоохране-
ния. В ходе обсуждения наиболее выгодными как 
с экономической, так и с социальной позиций было 
названо расширение программ вакцинации и пер-
вичной диагностики.

Профилактика заболеваемости с помощью ранней ди-
агностики и вакцинации была названа главным способом 
повышения эффективности системы здравоохранения на 
прошедшей в минувшую пятницу в рамках ПМЭФ-2015 
сессии «Современное здравоохранение — путь к челове-
ку. Сколько стоит здоровье?». В дискуссии приняли учас-
тие глава социального блока правительства Ольга Голодец 
и министр здравоохранения Вероника Скворцова, биз-
нес представляли такие компании, как MD Medical Group 
Investments, «Санофи Пастер» и Royal Phillips.

Для большинства стран, как развитых, так и развива-
ющихся, здоровье граждан стало приоритетом, и Россия 
не является исключением» — такими словами открыл сес-
сию ее модератор Матье Ламье, управляющий директор 
The Boston Consulting Group. По его словам, благодаря ре-
ализации программы «Здоровье-2020» правительству Рос-
сии удалось добиться улучшения некоторых основных по-
казателей здравоохранения — например, продолжитель-

ность жизни выросла до 71 года. «Сейчас расходы на сис-
тему здравоохранения составляют 3,7% ВВП России, и это 
меньше, чем в большинстве стран мира, однако и с таким 
объемом финансирования нам удалось добиться положи-
тельной динамики по многим направлениям»,— заяви-
ла глава социального блока правительства вице-премьер 
Ольга Голодец. По ее словам, сейчас главная задача, кото-
рая стоит перед властями,— реформирование управлен-
ческой сферы, которое и позволит более эффективно соот-
носить ресурсы и результаты.

Более подробно этот тезис вице-премьера раскрыла 
в своем выступлении глава Минздрава Вероника Сквор-
цова. Она, впрочем, сразу подчеркнула, что пока финан-
совые сложности не коснулись системы здравоохране-
ния: в текущем году расходы на нее были увеличены на 
265 млрд руб. «Как и весь мир, Россия стремится, с одной 
стороны, создать систему предиктивной медицины, по-
строенной на обоснованных прогнозах состояния кон-
кретного пациента, профилактической медицины, ко-
торая является самой экономически выгодной для вло-
жений, и максимально персонифицированной медици-
ны»,— заявила глава Минздрава. Реализация всех трех на-
правлений позволит создать систему медуслуг, которая 
вместо периодического оказания помощи, будет вести че-
ловека от рождения до смерти — и это главное направле-
ние тех реформ, которые сейчас идут в системе россий-
ского здравоохранения, отметила министр. По ее словам, 
система ФОМС сейчас становится более клиентоориенти-
рованной, во-вторых, расширяется система профилакти-
ки и скринингов: за последние два года были обследова-

ны 75 млн человек, то есть половина населения России, 
что позволило увеличить выявляемость заболеваний.

Как отметила министр, помимо усилий государства 
очень многое может сделать и бизнес в рамках государст-
венно-частного партнерства. «За последние годы в три с по-
ловиной раза выросло число организаций, работающих 
в области здравоохранения по программе госгарантий, и 
если раньше в большинстве случаев компании вкладыва-
лись в создание стоматологических кабинетов, то сейчас 
они готовы строить сети городских поликлиник, потому 
что мы работаем над повышением уровня тарифов ОМС 
и делаем их более выгодными»,— заявила госпожа Сквор-
цова. Государство существенно облегчило процесс инвес-
тирования в здравоохранение, отменив до 2020 года для 
всех медицинских учреждений налог на прибыль, также 
во многих регионах для них отменяют еще и налог на иму-
щество, напомнил присутствовавшим председатель сове-
та директоров MD Medical Group Investments Марк Курцер. 
Кроме того, по его словам, очень важным стало появление 
такого документа, как бессрочная лицензия. «Наиболее эф-
фективными из инвестиций в здравоохранение являют-
ся расходы на вакцинацию, и здесь у России есть большие 
возможности»,— отметил глава Оливье Шармей, глава по-
дразделения вакцин «Санофи Пастер». «Один рубль, потра-
ченный на профилактику, сохранит нам семь рублей на ле-
чении в дальнейшем, поэтому так важно развивать при-
верженность здоровому образу жизни, раннюю диагно-
стику и малоинвазивные вмешательства»,— заключил Ро-
нальд де Йонг, вице-президент Royal Phillips.

Анастасия Мануйлова

По словам Игоря Шувалова (в центре), 
национальный рейтинг позволяет  
не просто «продемонстрировать миру, 
какие мы», он дает возможность  
измениться в лучшую сторону
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Зачем вы в нынешнем году  
на форум едете?

Александр Шохин, президент РСПП:
— Я был на первом форуме в 1997 году и надеюсь отметить еще 
20-летний юбилей пребывания на питерских форумах. Форум 
превратился в серьезную площадку не только для обсуждения 
 вопросов экономической политики и общения бизнеса и власти. 
Если в первое десятилетие форума преобладал эсэнгэвский ас-
пект, поскольку форум скорее был привязан к деятельности меж-
парламентской ассамблеи СНГ, то сейчас это фактически россий-
ский Давос. И особенность второго десятилетия форума заключа-
ется в том, что он стал местом общения глобального бизнеса 
и политиков.

Сергей Когогин, генеральный директор ОАО КамАЗ:
— Я еду на форум для участия в панельной дискуссии «Транспорт 
будущего». Конечно, я буду участвовать и в других мероприятиях, 
встречаться с губернаторами, руководителями российских и зару-
бежных компаний, но в этом году у нас появилась уникальная воз-
можность на очень высоком экспертном уровне обсудить, каким 
будет транспорт через 10–20 лет? Для нас, производителей гру-
зовиков и автобусов, это принципиальный момент. Мы должны 
понимать, куда нам двигаться. Сегодня уже стало привычным ис-
пользовать электромобили и электробусы. Следующим этапом, 
на мой взгляд, станут беспилотные технологии. Готовы ли к этому 
производители, инфраструктура и регуляторы?

Ярослав Лисоволик,  
главный экономист «Deusthe банк Россия»:
— Первое: это обмен мнениями с ведущими экономистами. Туда 
приезжает целый ряд моих знакомых экономистов, которые пре-
подают в зарубежных университетах, и мне с ними интересно по-
общаться. Второе: форум дает понимание о перспективах новых 
экономических мер на федеральном или региональном уровнях. 
Это достаточно важный барометр того, как будет меняться ситуа-
ция в сфере экономической политики. Третье: это общение с на-
шими клиентами. Четвертое: интересно посмотреть на то, какие 
темы считают актуальными, какие меры надо предпринимать,  
чтобы адаптироваться к вызовам в мировой экономике.

Владимир Саламатов, гендиректор Центра  
международной торговли, председатель комитета ТПП РФ  
по вопросам экономической интеграции стран ШОС и СНГ:
— ПМЭФ — это президентское мероприятие, которое многое 
определяет для всей российской экономики. Итоги дискуссий 
на форуме, как обычно, будут учтены при уточнении стратегии ра-
боты и правительства, и крупных компаний. Бизнес, ориентируясь 
на заданный тренд, сможет понять, в каком направлении пойдет 
развитие. Я буду участвовать в обсуждении проблем и трендов 
в международной торговле. Сегодня это особенно важно, пос-
кольку в стране взят курс на повышение конкурентоспособности.

Андрей Цариковский,  
статс-секретарь—заместитель руководителя ФАС:
— Развития экономики без нормальной конкуренции быть не мо-
жет. Задача нашего ведомства — быть всегда на страже конкурен-
ции. Для выполнения своего служебного долга я и еду на форум. 
А если серьезно, то часто законы, которые регулирует ФАС, ока-
зываются на острие дискуссии. Это вопросы конкуренции в эко-
номике, тема малого бизнеса, это размещение госзаказа и закуп-
ки отдельных видов юридических лиц, картели и многое другое. 
По всем этим темам идет оживленное обсуждение. Мы всегда от-
крыты для диалога и не можем упустить возможность поработать 
на такой прекрасной площадке, объединяющей власть и бизнес.

Сергей Кравченко,  
президент компании «Boeing Россия/СНГ»:
— Каждый год мы участвуем в Петербургском форуме с одной 
и той же целью — чтобы встретиться с нашими партнерами, заказ-
чиками, поставщиками, представителями власти, обсудить теку-
щую экономическую повестку и выработать совместные подходы. 
Мы всегда внимательно слушаем выступление лидера страны. 
Для нас очевидно, что уже многие годы форум остается лучшей 
дискуссионной площадкой в России. Должен сказать, что актив-
ное участие в мероприятиях форума стало для компании Boeing 
доброй традицией.

Михаил Задорнов,  
президент—председатель правления ВТБ 24:
— Отправляюсь на форум даже с большим интересом, 
чем в прошлые годы. Целей несколько: и самому поучаствовать, 
и послушать умных людей с точки зрения прогноза изменения ма-
кроэкономической ситуации — как в мире (что делают и собира-
ются делать глобальные банки), так и, безусловно, в России. В се-
годняшней неопределенности важно сверить ориентиры. Вторая 
цель — переговоры с топ-менеджерами партнеров, руководите-
лями крупнейших платежных систем, PayPal, крупных аудиторских 
компаний и западных банков. И, наконец, третье — это возмож-
ность встреч с нашими российскими партнерами, крупными кор-
поративными клиентами банка: сверить часы, послушать их как 
клиентов и договориться о продвижении наших продуктов.

Петербургский международный  
экономический форум
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— финансы —

В первый день форума при поддер-
жке Газпромбанка прошла дискус-
сия «Капиталозамещение. Поиск вну-
тренних источников и форм финан-
сирования экономического роста». 
Модератором выступила первый ви-
це-президент банка Екатерина Тро-
фимова. Открывая сессию, госпожа 
Трофимова заявила, что поиск новых 
источников финансирования — это 
«один из самых актуальных вопросов 
для российского крупного и среднего 
бизнеса», особенно в свете ожидаемо-
го перехода России от экономическо-
го роста за счет потребления к инве-
стиционному расширению, что воз-
можно лишь при увеличении сроч-
ности заемных ресурсов.

Сейчас величина необходимых 
для замещения выпадающих средств 
оценивается в 1% ВВП ежегодно, а в 
условиях ограничения доступа на 
внешние рынки и снижения эконо-
мической активности, по словам го-
спожи Трофимовой, государствен-
ная активность в области осущест-
вления и стимулирования внутрен-
них инвестиций выходит на первый 
план. В ближайшие три-четыре года 
государственные инвестиции ФНБ и 
прирост рефинансирования банков-
ской системы Банком России могут 

покрыть 70–80% оттока внешних за-
емных ресурсов. Однако без допол-
нительных источников внутреннего 
финансирования не обойтись — они, 
в частности, могут появиться при из-
менении структуры сбережений на-
селения. В России за 2007–2014 го-
ды 66% всех сбережений населения 
было сделано в форме покупки ино-
странной валюты или недвижимости 
(для сравнения: в США за тот же пери-
од — 33%). «Внутренний заемщик дол-
жен получить шанс конкурировать за 
эти деньги — и это серьезная задача 
для квалифицированных финансо-
вых посредников: банков, пенсион-
ных и инвестиционных фондов. У 
внутреннего облигационного рынка 
России большие перспективы роста 
за счет этих денег»,— полагает Екате-
рина Трофимова.

Совокупный приток зарубежных 
финансовых ресурсов в небанков-
ский сектор российской экономики, 
по данным платежного баланса со-
кратился, с $40–60 млрд в 2011–2013 
годах (без учета займов «Роснефти» на 
покупку ТНК-ВР) до нуля в 2014 году 
(даже до небольшого оттока в –$1 мл-
рд). По зарубежным ссудам и займам 
в 2014 году впервые после 2010 года 
было зафиксировано чистое сокра-
щение задолженности на $6 млрд, 
отмечает заведующий лабораторией 

финансовых исследований ИЭП име-
ни Егора Гайдара Михаил Хромов. 
При этом в общем объеме кредитной 
задолженности зарубежные кредиты 
составляют чуть менее трети, с 2009 
года их доля снижалась (минимум 
был достигнут в начале 2013 года — 
27%). В итоге в структуре источников 
финансирования инвестиций в ос-
новной капитал к 2014 году заметно 
выросла доля собственных средств 
предприятий (с 41–42% в 2010–2011 
годах до 48% в 2014 году), а привле-
ченных, соответственно, снизилась 
(с 58–59% до 52%). 

Компенсировать сокращение за-
рубежных вложений должны в том 
числе негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ): они станут одними 
из якорных инвесторов для россий-
ской экономики начиная со следую-
щего года, полагает министр финан-
сов РФ Антон Силуанов. «У нас был 
мораторий в два года. Прекращение 
этого моратория со следующего года 
и запуск обновленной накопитель-
ной части пенсии — это существен-
ный элемент формирования длин-
ных денег,— заявлял министр еще в 
начале июня.— Мы вместе с ЦБ гото-
вы еще раз посмотреть на инвестици-
онный портфель НПФов с тем, чтобы 
больше средств вкладывалось в ком-
пании, в их облигации, чтобы боль-

ше средств шло непосредственно на 
инвестирование, которое осуществ-
ляется через субъекты хозяйствова-
ния». Напомним, правительство РФ 
приняло решение сохранить обяза-
тельную накопительную часть пен-
сий, после чего премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев поручил Минфи-
ну и МЭРу подготовить предложения 
по более эффективному использова-
нию этих денег как источника эко-
номического роста. В настоящее вре-
мя под управлением НПФов находит-
ся около 1,1 трлн. руб. пенсионных 
накоплений. В мае в НПФы переда-
но 357 млрд руб., до конца года будет 
передано еще около 200 млрд руб., в 
2016 году — 357 млрд руб.

Однако чтобы этот механизм зара-
ботал, важно соблюдение двух базо-
вых критериев. Первый — это нали-
чие гарантий по проектам либо от ми-
нистерств, либо от региональных вла-
стей, а второй — должна быть просчи-
тана вменяемая доходность, выше ин-
фляции (в Европе это 1,5–2% к инфля-
ции), говорит советник президента 
Национальной ассоциации негосу-
дарственных пенсионных фондов 
Валерий Виноградов. Для того чтобы 
активизировать сбережения внутри 
страны, средств пенсионных фондов 
недостаточно, полагает Дмитрий По-
левой из INGBank — необходимо раз-
витие и других институциональных 
инвесторов, доверие бизнеса и насе-
ления. По словам эксперта, для сти-
мулирования внутренних инвести-
ций и повышения спроса на финансо-
вые услуги необходимы в первую оче-
редь низкая инфляция, положитель-
ные реальные ставки по депозитам и 
ясность курсовой политики ЦБ. В Рос-
сии есть и проблема с гарантиями ин-
весторам — как миноритарным, так 
и мажоритарным, добавляет предсе-

датель совета директоров группы «Ка-
питалъ Управление активами» Сер-
гей Михайлов. Также необходимо сти-
мулировать создание института рос-
сийских институциональных инвес-
торов посредством расширения воз-
можностей инвестирования, созда-
ния преференций для инвестиций в 
приоритетные области экономики и 
упрощения системы госрегулирова-
ния, говорит господин Михайлов.

Де-факто российская экономика 
уже длительное время является экс-
портером капитала. Даже в периоды, 
когда статистика фиксировала при-
ток иностранного капитала и рост 
внешних займов, совокупный при-
рост иностранных активов всех рос-
сийских резидентов, включая госо-
рганы и Центральный банк, превос-
ходил приток внешних займов и пря-
мых инвестиций. К тому же частично 
внешний долг формировался за счет 
российских капиталов, прошедших 
через систему офшоров, напоминает 
Михаил Хромов. Для того чтобы оста-
вить эти деньги внутри экономики, 
достаточно решения той задачи, кото-
рую уже давно поставило руководст-
во страны: повышения инвестицион-
ной привлекательности российской 
экономики хотя бы для российских 
резидентов, отмечает эксперт, при 
этом важно сохранить и приток зару-
бежных инвестиций, которые дают 
шанс на технологическую модерниза-
цию российской экономики. Полное 
прекращение притока внешних ин-
вестиций, безусловно, резко ограни-
чит такую возможность. Экономиче-
ская изоляция — это в любом случае 
фиксация технологического отстава-
ния и низкой конкурентоспособно-
сти российской экономики, заключа-
ет господин Хромов.

Татьяна Едовина

Пенсионеры нам помогут

— энергетика —

В рамках ПМЭФ-2015 состоялась 
дискуссия «Модернизация и энер-
госбережение в России — вынуж-
денные меры или открывающи еся 
возможности», где были отме че ны 
изменения параметров сценар-
ных условий, при которых проис-
ходило планирование инвестиций 
в сфере энергоэффективности.

Разумное потребление
«Мы исходим из того, что введение 
так называемых санкций является 
долгосрочной политикой сдержива-
ния России. Мы вынуждены учиты-
вать эти факторы в наших планах»,— 
говорит заместитель министра энер-
гетики РФ Антон Инюцын. Он под-
черкнул, что в то же время сегодняш-
няя ситуация открывает новые воз-
можности для частных инвестиций и 

реализации мер, которые могут уско-
рить темпы энергосбережения и вне-
дрения новых технологий в России.

Юрий Алейников, старший парт-
нер Althaus Group, считает, что эко-
номика России в несколько раз ме-
нее энергоэффективна в сравнении 
с развитыми странами Европы и 
Америки.

«За последние три-пять лет ре-
альный спрос со стороны потреби-

телей на энергоэффективность был 
значительно ниже в сравнении со 
странами Европы. Из-за этого про-
изводители эффективного освеще-
ния, современных аккумуляторов, 
теплоизолирующих материалов 
развивались с отставанием в разы 
от своего первоначального бизнес-
плана. Ключевым фактором, тормо-
зившим данный процесс, являлась 
высокая стоимость заемного фи-
нансирования и дешевизна энер-
гии в России»,— говорит господин 
Алейников.

По его словам, в ситуации кризи-
са реальный сектор экономики не 
готов инвестировать в расширение 
производственных мощностей (а 
многие такие проекты имеют весь-
ма значительный период окупаемо-
сти) и предпочитает сосредоточить-
ся на сокращении издержек, в том 
числе на проектах по повышению 
собственной энергоэффективно-
сти (с окупаемостью четыре-шесть 
лет). В компании «ГПБ-Энергоэф-
фект» энергосбережение рассма-
тривают как один из основных ин-
струментов повышения эффектив-
ности национальной экономики. 
В 2015 году портфель заказов этой 
компании в области энергосбере-
жения вырос в разы. «За прошлый 
год нами было проработано 22 про-
екта на общую сумму около 70 млрд 
руб. Из них в завершающей стадии 
согласования сейчас находится де-
вять проектов на сумму более 10 мл-
рд руб. Очевидно, что изменения в 
текущей экономической ситуации 
страны диктуют предприятиям но-
вые правила игры, направленные 
на модернизацию и оптимизацию 
производства»,— говорит генераль-
ный директор «ГПБ-Энергоэффект» 
Сергей Инков.

Энергоэффективное 
импортозамещение
Финансовый кризис в стране не обо-
шел и энергетиков.

«Регионы лишились федераль-
ных дотаций — 5,7 млрд руб., кото-
рые были обещаны и ежегодно вы-
делялись»,— отмечает Рашид Арти-
ков, эксперт комитета Государствен-
ной думы по энергетике, генераль-
ный директор Ассоциации органи-
заций в области энергетики. Тем не 
менее, подчеркнул господин Арти-
ков, в отдельные регионы, в частно-
сти в Ярославскую и Калужскую об-
ласти, республики Чечня, Башкорто-
стан, Татарстан и некоторые другие, 
внешние и внутренние инвестиции 
привлекаются очень хорошо.

По разным оценкам, на освеще-
ние в нашей стране сегодня тратит-
ся от 12% до 18% потребляемой элек-
троэнергии. По мнению генераль-
ного директора ГК «Вартон» (произ-
водитель светодиодного оборудова-
ния) Дениса Фролова, освещение — 
один из тех секторов, где вложения 
в энергоэффективность дают макси-
мальный эффект.

По данным ГК «Вартон», использо-
вание светодиодного оборудования, 
как правило, полностью окупает вло-
женные инвестиции за два-три года, 

а с учетом того, что срок службы тако-
го оборудования превышает десять 
лет, эффект налицо.

По словам Йенса Даллендоерфе-
ра, генерального директора ООО 
«Вило Рус» (производитель насосного 
оборудования), вопросы использова-
ния современного высокоэффектив-
ного оборудования сегодня на пике 
популярности.

Согласно государственной про-
грамме, заявленной еще в 2009 году, 
энергопотребление в России к 2020 
году должно снизиться на 40%.

«Львиная доля электроэнергии 
экономится при этом благодаря 
проведению энергосберегающих 
мероприятий и применению сов-
ременного оборудования. Напри-
мер, насосного, которое относится 
к крупнейшим потребителям элек-
троэнергии: в мировом масштабе 
на насосы приходится 20% энерго-
потребления двигателей, что пре-
вышает 1650 ТВт•ч. Замена старо-
го насосного оборудования в инже-
нерных системах здания позволяет 
сэкономить до 80% электроэнергии. 
Это, по оценкам экспертов, состав-
ляет около 23 млрд кВт•ч электроэ-
нергии в год»,— рассказывает Йенс 
Даллендоерфер.

По его словам, экономика проста: 
замена оборудования позволяет и ре-
ализовать потенциал энергосбереже-
ния, и экономить ресурсы, и снижать 
нагрузку на окружающую среду.

По мнению экспертов и участ-
ников круглого стола по энергоэф-
фективности на ПМЭФ-2015, энер-
госервис — один из инструментов 
финансирования проектов в обла-
сти энергоэффективности и на про-
тяжении последних двух лет дан-
ный продукт становится все более 
востребованным.

Видя привлекательность энер-
госбережения, ведущие банки Рос-
сии несколько лет назад стали созда-
вать дочерние структуры для рабо-
ты в этой отрасли. Например, Газпро-
мбанк учредил «ГПБ-Энергоэффект», 
Сбербанк — «Сберэнергодевелоп-
мент», и эти структуры активно рабо-
тают в регионах на условиях энерго-
сервисных контрактов.

Большой интерес российских 
регионов к энергоэффективности 
подтверждают активные перегово-
ры ООО «ГПБ-Энергоэффект» с Ре-
спубликой Саха (Якутия), Башкири-
ей, Ростовской областью и други-
ми. ПМЭФ показал, что на рынке по-
явился тренд, направленный на им-
портозамещение в российских про-
ектах. «Многие успешные западные 
компании, производящие высоко-
качественное оборудование, начи-
нают открывать свои производства 
в России, для того чтобы оставаться 
на нашем рынке. Это позволяет нам 
комплектовать большую долю своих 
проектов оборудованием, произве-
денным в России»,— говорит госпо-
дин Инков. По его словам, импорто-
замещение будет развиваться даль-
ше, стимулируя здоровую конкурен-
цию среди производителей на рос-
сийском рынке.

Оксана Зотикова

Вектор на энергоэффективность

В рамках ПМЭФа крупные игроки финансового рынка и представители ве-
домств обсудили возможность замещения зарубежных кредитов за счет 
внутренних источников, в первую очередь пенсионных накоплений. Фонды 
должны инвестировать активнее, однако для этого необходимы гарантии 
для инвесторов и более высокая, чем инфляция, доходность, подчеркивают 
сами участники рынка. Российская экономика де-факто является экспор-
тером капитала, поэтому основной задачей остается повышение ее инвес-
тпривлекательности для российских же компаний, полагают эксперты.

Евгения 
Милова,
корреспондент «Ъ»

Ночная  
смена

С тех пор как Петербургский меж-
дународный экономический форум 
в 2005 году приобрел статус «прези-
дентского», кто бы ни занимал этот 
пост в России, он непременно произ-
носит главный монолог, здесь забур-
лила и светская жизнь. Причем по-
началу главным заводилой был сам 
оргкомитет фестиваля, который в 
тандеме с тогдашним губернатором 
Санкт-Петербурга Валентиной Мат-
виенко устраивал для делегатов об-
ширную развлекательную програм-
му. В последние годы эта тенденция 
изменилась так же, как и экономи-
ческие показатели. Теперь основной 
груз светской ответственности взяли 
на себя банки, хотя Михаил Прохо-
ров и Олег Дерипаска тоже по-преж-
нему участвуют.

В предыдущие годы простой 
бейдж красного цвета гарантировал 
его обладателю обширную развлека-
тельную программу. Помимо губер-
наторского приема, который всегда 
можно было описать словами вроде 
«дворцовая феерия», делегат получал 
доступ к билетам в Мариинский и Ми-
хайловский театры, причем в дни фо-
рума давали, конечно, самые дефи-
цитные постановки. На Дворцовой 
площади шел концерт то Scorpions, 
то Стинга, то Duran. Это вообще был 
подарок города петербуржцам и го-
стям северной столицы, но для деле-
гатов форума огораживали VIP-зону 
и ставили шатер с дарами «Русского 
стандарта», и после этого гостям отча-
янно хотелось продолжать, что при-
вело к появлению традиции. Лужай-
ку ресторана Ginza каждый год огла-
шает своим творчеством группиров-
ка «Ленинград», а посетители караоке 
«Джельсомино» в это же время могут 
насладиться «Рюмкой водки» в испол-
нении Андрея Костина и Вагита Алек-
перова. Концерта на Дворцовой боль-
ше нет, но «Ленинград» и низкие но-
ты от высоких гостей караоке все еще 
в программе. Губернаторский прием 
в этот раз тоже переформатировали. 
Желающие могли посетить благотво-
рительный спектакль в Александрин-
ском театре.

О вечеринках Олега Дерипаски, 
когда они были идеально закрытыми, 
рассказывали легенды, будто бизнес-
мен восседает подобно древнерим-
скому патрицию, окруженный корде-
балетом Мариинки в полном составе, 
и взирает на немногочисленных при-
глашенных друзей и партнеров. Бы-
ло бы приятно и дальше так думать 
— очень уж богатый образ алюмини-
евого короля получался, но нет, при-
ем «Русала» всегда приятное, но впол-
не стандартное неформальное меро-
приятие с диджеем и танцами. Экспе-
рименты с форматом приема завели 
Михаила Прохорова на крейсер «Ав-
рора», но только залп в этот раз дава-
ло не военное судно, а петербургская 
коммунистическая ячейка. Они об-
винили миллиардера в оскорблении 
своих чувств, когда это еще не стало 
повальным увлечением. С тех пор 
«Аврору» отбуксировали на реставра-
цию, а господин Прохоров дает диско-
теку в ресторане «Шатуш». Очередь на 
входе хотя и состоит сплошь из пред-
ставителей списка Forbes, ведет себя 
как во времена популярности клуба 
«Дягилев» — выкрики «Да вы знаете, 
кто я?!» и «Я сейчас позвоню Мише, и 
тебя уволят!» звучат каждые пять ми-
нут. Сам господин Прохоров в это вре-
мя, окруженный моделями, не сходит 
с танцпола часов до трех утра.

Сбербанк, банк ВТБ, Газпромбанк 
и ВЭБ регулярно соревнуются в креа-
тиве. Но если Газпромбанк обрел по-
стоянство в союзе с «Эрмитажем» и 
его директором Михаилом Пиотров-
ским, то остальные стремятся каж-
дый раз придумать заново не только 
концепцию, но и место. В противо-
положность им всем «Открытие Хол-
динг» придумал устраивать концерт-
квартирник в клубе «Море». Здесь вы-
ступают то Борис Гребенщиков, то Вя-
чеслав Бутусов, и хотя попасть на это 
мероприятие проще, чем на боль-
шинство других, состав VIP-трибуны 
все равно остается чрезвычайно пред-
ставительным. Любители вспомнить, 
как им стали слишком малы их тер-
тые джинсы, трудятся и в правитель-
стве, и в администрации президента.

Постоянство проявляет и Вале-
рий Гергиев. Прием в честь фестива-
ля «Звезды белых ночей» проходит за 
рамками ПМЭФа и вообще адресован 
попечителям Мариинского театра, но 
вполне логично, что форум позволяет 
поймать попечителей в одном и том 
же месте. В лучшие времена царской 
обстановкой Екатерининского двор-
ца наслаждались Генри Киссинджер, 
Алексей Кудрин и гости, не пожалев-
шие €60 тыс. за стол.
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— технологии —

Один триллион долларов
Возможности мобильных платежных 
технологий весьма разнообразны, при-
знают эксперты. «Мобильные техноло-
гии позволяют произвести оплату, сфо-
тографировав чек или QR-код на чеке 
или просто поднеся телефон или дру-
гое портативное устройство к термина-
лу»,— рассказывает Давид Ян, предсе-
датель совета директоров и основатель 
компании ABBYY. Примером быстрого и 
широкого распространения мобильных 
расчетов может служить компания Uber, 
которая одной из первых внедрила си-
стему мобильного check-out на консер-
вативном рынке такси, и на сегодня ее 
капитализация оценивается более чем 
в $50 млрд, замечает господин Ян. Тра-
диционные платежные системы уже не 
могут полностью удовлетворить требо-
вания клиентов, считает Дэвид Ла Рос, 
генеральный директор IBM в Централь-
ной и Восточной Европе. По данным 
IBM, сегодня более 80% клиентов нега-
тивно относятся к процессу наличного 
расчета на кассах, предпочитая безна-
личный как более простой, удобный и 
безопасный. 20% людей 20–30 лет пред-
почитают совершать покупки в магази-
нах с помощью электронного кошелька, 
установленного на мобильном устрой-
стве, даже если покупка совершается не-
посредственно в магазине.

Марк Луэ, глава подразделения в 
странах Центральной и Восточной Ев-

ропы, главный управляющий в России, 
Citi: «Всего лишь десятипроцентный 
рост использования электронных пла-
тежей в общей сложности по 90 рынкам 
позволил бы сделать услуги формаль-
ного финансового сектора доступны-
ми еще для более чем 220 млн человек 
и вовлечь в экономику дополнительно 
$1 трлн; правительства этих 90 стран до-
полнительно могли бы собирать нало-
ги на сумму около $100 млрд. Рознич-
ный сектор мог бы сократить издержки 
на обработку наличных примерно на 
$120 млрд, а правительства всех этих 90 
стран — $185 млрд, которые они тратят 
на распределение социальных льгот и 
пособий».

Теория малых сумм
Россия пока остается мировым аутсай-
дером в сфере безналичных платежей: 
доля безналичных трансакций России, 
согласно отчету MIT Technology Review 
«Будущее денег», составляет всего 4% (са-
мые высокие показатели в Сингапуре 
— 61%, Нидерландах — 60% — и США — 
45%). Но этот показатель постоянно уве-
личивается, утверждают участники рын-
ка. Например, многие платежные систе-
мы (QIWI, «Яндекс.Деньги», «КиберПлат» 
и др.) способствуют распространению 
виртуальных денег и переводу потреби-
теля на новые стандарты обслуживания, 
замечает Сергей Чекунов, управляющий 
партнер EDI-провайдера E-COM. Упомя-
нутые системы рассчитаны на прием 
сравнительно небольших платежей от 

физических лиц, но их распростране-
нию способствует интеграция с какой-
либо разветвленной инфраструктурой. 
Например, «Яндекс.Деньги» привязы-
вают к другим сервисам «Яндекса»: «Ян-
декс.маркету», «Яндекс.Такси» и проч.

Также в развитии безналичных пла-
тежей эксперты делают особую ставку 
на технологию бесконтактной оплаты 
NFC (Near Field Communication — «ком-
муникация ближнего поля»). С ее помо-
щью можно оплачивать услуги, поднеся 
банковскую карту или смартфон к тер-
миналу оплаты на расстояние до 10 см. 
«Эти операции также рассчитаны на ма-
лые суммы — до 1 тыс. руб., но проекты 
очень многообещающие, так как многие 
охотно воспользуются подобным реше-
нием для оплаты поездки в метро и на-
земном транспорте»,— полагает госпо-
дин Чекунов. С ним солидарен и пресс-
секретарь МТС Дмитрий Солодовников. 
«В 2013 году мы реализовали первый в 
России успешный коммерческий NFC-
проект по оплате со смартфона проезда 
в общественном транспорте в Новоси-
бирске и Казани»,— рассказал он.

Также МТС в будущем планируют пре-
доставить банкам «возможность записи 
их банковских карт на SIM-карты уда-
ленным способом». По словам пресс-се-
кретаря компании, номер телефона ста-
нет «уникальным идентификатором и 
единым ключом доступа к набору фи-
нансовых услуг, а SIM-карта с электрон-
ной подписью придаст действиям або-
нента юридическую значимость».

Тем же способом можно осуществ-
лять финансовое взаимодействие меж-
ду компаниями, уверены участники 
B2B-рынка. Предприятия постепенно 
перейдут на осуществление всей своей 
товарной и коммерческой деятельнос-
ти в режиме «одного окна», уверен го-
сподин Чекунов. А гендиректор группы 
электронных торговых площадок OTC.
RU Дмитрий Пангин рассказал, что в сер-
висе группы — OTC-finance — уже реа-
лизован единый автоматизированный 
агрегатор финансовых услуг для компа-
ний, осуществляющих закупочную дея-
тельность. Например, участники сделок 
могут оформить на площадке электрон-
ную банковскую гарантию исполнения 
контрактов без посещения банка, подать 
онлайн-заявку на кредит и получить фи-
нансовые средства для обеспечения ис-
полнения контракта и т. д.

Безопасный мобильный
Несмотря на значительные изменения, 
происшедшие в последние годы в пла-
тежной индустрии, вопрос безопас-
ности не перестает волновать клиен-
тов, замечает Дэвид Ла Рос из IBM. Око-
ло 60% потребителей опасаются кражи 
и несанкционированного использова-
ния данных их кредитных карт. Вопро-
сы национальной безопасности и воен-
ные угрозы заботят меньший процент 
респондентов, иронизирует господин 
Ла Рос. Впрочем, при оплате с мобиль-
ного телефона риски меньше, чем при 
оплате банковскими картами, утвер-
ждает Давид Ян. Например, нивелиру-
ются угрозы, которые возникают при 
передаче карты продавцу — совершен-
но незнакомому человеку. Помимо это-
го минимизируется риск мошенниче-
ских трансакций, ведь трансакция в мо-
бильных платежах происходит, как пра-
вило, не на точке между устройством и 
кассовым терминалом, а в облаке, пояс-
няет господин Ян.

Екатерина Суворова

Загляните  
в электронный кошелек

— благотворительность —

Благотворительность хоть и имеет 
огромное социальное значение, яв-
ляется частью финансовой системы 
и живет по ее законам. Через любой 
фонд проходят деньги спонсоров, 
жертвователей — физических или 
юридических лиц, и, соответственно, 
возникает необходимость управлять 
этими средствами. Об особенно-
стях управления благотворительны-
ми деньгами шла речь на профильной 
секции ПМЭФ-2015.

Из рук в фонды
Фонды, которые собирают пожертвова-
ния на лечение, как правило, инвести-
рованием своих средств не занимают-
ся. Они сами управляют собранными 
средствами, причем схемы движения 
средств в таких фондах очень просты и 
прозрачны. Характерным примером яв-
ляется Русфонд. Все деньги, собранные 
после публикации фонда в СМИ (64 фе-
деральных и региональных издания, 
«Первый канал», ВГТРК), поступают на 
единый счет, с него оплачивается счет 
клиники или поставщика лекарств, и 
конкретный ребенок получает необхо-
димое лечение. Если средств на ребен-
ка собрано больше, чем требовалось, 
можно направить излишки на лечение 
других детей—очередников фонда.

«Для финансирования деятельности 
Русфонда мы используем безадресные 

пожертвования,— говорит президент 
Русфонда Лев Амбиндер.— В прошлом 
году доля средств, потраченных на обес-
печение работы фонда, составила 6,55% 
от общего объема сборов. Это не только 
зарплата 74 сотрудников, но и расходы 
на наши программы, на аренду помеще-
ния, на связь и командировки».

Со СМИ Русфонд работает на безвоз-
мездной основе по договорам партнерст-
ва: издание или телеканал предоставляют 
свою площадку, фонд осуществляет про-
верку просьб о помощи и сбор докумен-
тов, подготовку публикаций, сбор пожер-
твований, работу с партнерами — кли-
никами и компаниями-донорами, с част-
ными жертвователями, оплату счетов по-
ставщиков медицинских товаров и услуг.

Аутсорсинг 
в благотворительности
Другая история — фонды, созданные 
крупными собственниками и корпораци-
ями для финансирования образователь-
ных и культурных программ. Они, как 
правило, финансируют университеты, 
колледжи, школы, научно-исследователь-
ские институты, центры искусств, цер-
кви, различные общественные организа-
ции. Получив средства в виде крупных де-
нежных дотаций или пакетов ценных бу-
маг компании, благотворительные фон-
ды такого рода выходят на рынок капита-
ла, вкладывая средства в различные цен-
ные бумаги или получая дивиденды с пе-
реданных им ценных бумаг, преумножая 

первоначальный капитал. И эта функция 
чаще всего передается внешним органи-
зациям, профессионально выступающим 
в роли игроков финансовых рынков.

Перед банками и управляющими 
компаниями, которым передаются в 
управление средства благотворитель-
ных фондов, стоит задача не столько 
приумножить инвестированные день-
ги, сколько сохранить их, получив при-
быль хотя бы на уровне инфляции. Де-
ло в том, что инструменты, которые мо-
гут быть использованы при управле-
нии деньгами ПИФов, НПФов и благот-
ворительных фондов, очень жестко ог-
раничиваются законодательно, причем 
правила инвестирования таких средств 
постоянно пересматриваются в сторону 
еще большего ужесточения.

«До 2014 года наши клиенты стави-
ли перед нами задачу достижения ре-
зультатов на уровне инфляция 3–5% в 
годовом выражении,— говорит Айлин 
Сантей, первый вице-президент Газпро-
мбанка, руководитель бизнеса довери-
тельного управления.— Это хороший 
результат даже при благоприятной эко-
номической обстановке, принимая во 
внимание все существующие законо-
дательные ограничения по инвестиро-
ванию средств эндаумент-фондов». Го-
сподин Айлин подчеркивает, что суще-
ствующие законодательные ограниче-
ния существенно препятствуют реали-
зации привлекательных инвестицион-
ных стратегий и возникающих идей, в 

том числе максимально эффективному 
реагированию на кризисные явления 
и возникающие стрессовые ситуации.

Сейчас под управлением ЗАО «Газпро-
мбанк — Управление активами» нахо-
дятся средства 39 эндаумент-фондов — 
это более половины российского рын-
ка фондов целевого капитала. При этом 
в неблагоприятных условиях 2014 года 
ни один из клиентов компании не полу-
чил отрицательную доходность.

«В текущий момент ситуация на фи-
нансовых и валютных рынках остается 
напряженной и шаткой, несмотря на ее 
существенное улучшение и стабилиза-
цию в первом квартале 2015 года,— счи-
тает Айлин Сантей.— Но даже в неблаго-
приятных условиях возникают привле-
кательные инвестиционные возмож-
ности. В 2014 году мы придерживались 
консервативных вложений, в то время 
как в самом начале 2015 года мы суще-
ственно пересмотрели нашу стратегию».

Для управляющих компаний, кото-
рые обеспечивают сохранность средств 
благотворительных фондов путем ин-
вестирования, в данной работе важна 
больше социальная роль, а не коммер-
ческая составляющая. Комиссия их ми-
нимальна и выплачивается только тог-
да, когда клиент получил прибыль. При 
нулевой доходности управляющая ком-
пания не получает ничего, так что с их 
стороны этот вид бизнеса тоже больше 
похож на благотворительность.

Ольга Кучерова

Чужих денег не бывает

На ПМЭФ-2015 состоялась секция «Будущее электронного кошелька и модерни-
зация глобальных платформ безналичных расчетов». Представители крупнейших 
мировых финансовых организаций и IT-компаний постарались очертить перспе-
ктиву развития современных технологий безналичной оплаты. Эксперты увере-
ны, что будущее российских безналичных расчетов определят сервисы «единого 
окна». Для физических лиц это смартфон, для компаний — автоматизированные 
агрегаторы финансовых сервисов и электронный документооборот.

Константин Эггерт, 
обозреватель радиостанции «Коммерсантъ FM»

Главный  
 участник  
форума

«Здесь все, с кем бы они ни говорили, по сути дела, всегда об-
ращаются к одному человеку» — такую емкую характеристи-
ку Санкт-Петербургского международного экономического 
форума я услышал от одного из участников. Это действитель-
но так. Несмотря на подписываемые сделки и меморанду-
мы о намерениях, главной задачей участников, как россий-
ских, так и иностранных, всегда была демонстрация лояль-
ности власти. Чиновники российского правительства и ад-
министрации президента внимательно смотрят, руководи-
телями какого уровня представлены международные ком-
пании. Чем он выше, тем лучше шансы компании добиться 
встречи с президентом, премьером или министрами для ре-
шения своих вопросов.

После года санкций, низких цен на нефть и экономическо-
го спада всем стало ясно, что нынешние заморозки в отноше-
ниях с Западом продлятся долго. И российские, и иностран-
ные участники ожидали, что российское руководство расска-
жет, что оно намерено делать дальше. Либерализация — так 
либерализация, мобилизация — так мобилизация, лишь бы 
стало ясно, как бизнесу строить собственную долгосрочную 
стратегию в новых условиях.

Однако форум открылся сенсационным заявлением Герма-
на Грефа о том, что любой кризис прежде всего результат пло-
хого менеджмента, предложением Алексея Кудрина провес-
ти досрочные президентские выборы и презентацией Сбер-
банком перевода книги «Why Nations Fail» («Как государства 
становятся несостоявшимися»). В русском варианте название 
смягчили — «Почему одни страны бедные, а другие — бога-
тые». Вполне прозрачная критика нынешней системы госу-
дарственного управления России, исходившая от статусных 
технократов, по моему личному ощущению, была неслучай-
ной. Предприниматели и государственные чиновники, при-
езжающие каждый год в Петербург, очень не любят говорить 
о политике, но в нынешнем году ощущение, что без политиче-
ских изменений (в ту или иную сторону) никаких долгосроч-
ных планов не выработать, было особенно сильным.

Ответ, который дал Владимир Путин собравшимся в ком-
плексе «Ленэкспо» на пленарное заседание гостям, был то-
же, по сути, политическим. Он говорил и о налоговых льго-
тах, и о курсах усовершенствования квалификации чинов-
ников, и о создании сети региональных штабов по привле-
чению инвестиций, и даже о возрождении системы профес-
сионально-технического образования, но только не о состоя-
нии государственных институтов. «У России есть проблемы, 
но они временные и не особо значимые» — вот суть прези-
дентского послания.

Кризис если не преодолен, то уже не такой острый. Инфля-
ция под контролем. Санкции — «так называемые». О Европей-
ском союзе — пара фраз. О Соединенных Штатах, наоборот, 
много, но крайне негативно. Распад СССР — инициатива Рос-
сии, а не победа США. Пожалуй, впервые в такой аудитории 
президент фактически обвинил Вашингтон в намерении сме-
нить режим в России. Главный инструмент здесь, с его точки 
зрения,— финансирование НПО. Про Украину тоже было ска-
зано немало и резко. События 2013–2014 годов в Киеве он по-
ставил в один ряд с иракскими и ливийскими. Правительст-
во Порошенко—Яценюка просто марионетки Вашингтона. 
Брюссель тоже несамостоятелен в решениях.

Зато много и хорошо президент Владимир Путин говорил 
о Китае. Один из главных, если не самый главный, геополити-
ческих и геоэкономических итогов форума — официальное 
подтверждение стратегического курса на максимально ши-
рокое сотрудничество с Пекином во всех областях. Ни дово-
ды о технологическом лидерстве Запада, ни ссылки на расту-
щий демографический и экономический разрыв между Рос-
сией и КНР (явно в пользу китайцев), ни свидетельства увели-
чивающихся геополитических амбиций Пекина не влияют на 
Кремль. Там сегодня убеждены, что именно в союзе с КНР ны-
нешней системе будет обеспечена экономическая, а значит, и 
политическая стабильность. Это, конечно, не полный разрыв 
с Западом. Он попросту невозможен. Но это такое похолода-
ние, которое нескоро сменится потеплением.

Впрочем, не совсем. Демонстративная дружба с Китаем 
должна помимо прочего подтолкнуть съехавшихся в север-
ную столицу капитанов западного бизнеса к тому, чтобы сроч-
но еще активнее лоббировать на Капитолийском холме и в ко-
ридорах Европейской комиссии отмену санкций против рос-
сийских компаний и банков. Ведь новых финансовых огра-
ничений со стороны ЕС и США в Москве опасаются. Вопреки 
прошлогодним надеждам, азиатские банки, включая китай-
ские, не спешат кредитовать российский банковский сектор.
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